

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 23 de Marzo de 1901

Año XXX. Num. 3.408

## UNA CONFERENCIA

Madrid 19.

Un redactor del «Diario de la Marina» ha tenido una conferencia con el ministro de este departamento. He aquí algo de lo que ha dicho el señor duque de Veragua:

«En las actuales circunstancias estoy yo dispuesto á apartarme de la práctica moderna, ó costumbre peligrosa de hacer declaraciones sobre un programa determinado, ó sobre propósitos que uno tenga para lo porvenir. ¿Qué se gana, mejor dicho, qué gana nadie con que se formule un programa pomposo, que á lo mejor, por ciertas circunstancias políticas, no pueda luego cumplirse? Nada, absolutamente nada.»

«Hoy puede decirse que los problemas ministeriales se resuelven á medida que van surgiendo. Así yo, á medida que vayan presentándose, los iré resolviendo con arreglo á mi criterio, que creo es bien conocido en la Marina.»

«Lo primero que pienso hacer es un presupuesto económico que responda á las circunstancias financieras del país y á las exigencias de la opinión pública y que al mismo tiempo satisfaga las necesidades de la Marina actual. Pienso trabajar para que, dentro de ese presupuesto escaso, pueda reorganizar ampliamente los servicios de la Marina de guerra.»

«El problema de la amortización está relacionado con el presupuesto que ha de hacerse. Desde luego diré á usted que la opinión pública está pidiendo economías, y yo, respondiendo á las exigencias de esa opinión, y después de estudiar bien el asunto, amortizaré el personal que sobre y que está ya indicado por los mismos jefes y oficiales de la Armada, que se ocupan, en interés propio, de esta grave cuestión.»

«Mi opinión es que España necesita buenos y muchos barcos de guerra. Pero como no tenemos dinero para comprarlos, no debemos pensar por ahora en esa quimera.»

«El rumor de que los grandes navieros se presentarían á anticipar en forma de empréstito cuatrocientos ó quinientos millones de pesetas para la escuadra, ha llegado hasta mí; pero como oficialmente nadie me ha hecho ninguna manifestación acerca de los propósitos de los navieros españoles... ¡Ah! Esa sería la solución del gran problema.»

«El problema de la autonomía de la marina mercante depende de las condiciones en que se me plantea por los que han pensado ese gran proyecto. Es una cuestión ésta difícil de resolver a priori. Yo, lo que puedo decir á usted es que estoy dispuesto á ayudar á todas las ideas grandes y á hacer justicia á todos los que necesitan de ella.»

Desguace de buques.—Es una cuestión muy delicada; no pienso imitar al

señor Silveira; la estudiaré para resolverla con acierto, y sobre ella no puedo anticipar juicio alguno.»

## La estatua de Alfonso XII

Cuántas personas han visto en el estudio del reputado y genial escultor señor Bonlliure el boceto que, todavía sujeto á modificaciones, tiene hecho para realizar el trabajo, con grandísimo acierto encomendado á su talento, de hacer el monumento que perpetúe el recuerdo del malogrado monarca don Alfonso XII, convienen en que la obra ha de ser uno de los timbres más gloriosos de la historia de artista que ya con tantos y tan valiosos cuenta.

La estatua ha de ser ecuestre, y se presenta al monarca á su entrada en Madrid, después de terminar la guerra carlista. D. Alfonso está en actitud de saludar al pueblo, y además de conservar el más exacto parecido, con su porte al par que arrogante bondadoso, interpreta el sentimiento que el joven monarca produjo en aquella entrada triunfal, signo nuevo de una era de paz y de libertad.

Al pie de la estatua ecuestre se agrupan todas las provincias de España, unidas al rey por las palmas de la victoria y las cadenas de flores del entusiasmo, formando un grupo tan lleno de vida y animación, como severo é imponente.

Para que este tenga su justo valor, en el pedestal se ha prescindido de todo adorno, contribuyendo así á la mayor grandeza y solidez del conjunto.

Después de ver el boceto, no se comprende que exista duda alguna acerca del lugar que ha de darse como emplazamiento á la obra escultórica de tal magnitud y alientos.

Solo la amplitud de la Plaza de la Armería, en el que ha de tener para fondo, de una parte la severa masa de la fachada principal del regio alcázar, y de otra las amplias lejanías de la Casa de Campo y de los montes del Pardo, conviene á tal monumento.

Encerrarle en más estrechos límites, sería ahogarle. Todos los de su especie, en las principales capitales de Europa, se hallan colocados en sitios análogos, ó todavía más extensos.

El señor Bonlliure ha pensado su obra para que tenga un escenario de esa magnitud, y no puede ni debe tener otro. Por ello cuantos obstáculos se presenten deben vencerse, y la hermosa estatua ecuestre de Alfonso XII debe quedar instalada cuando se termine en la Plaza de la Armería.

El sábado se reunió de nuevo la junta creada para la erección del monumento, tomando entre otros acuerdos, el de dirigir una carta invitando á Sociedades, Corporaciones, Institutos de crédito, Campañas y particulares á to-

mar parte en la suscripción y á recaudar los fondos que la constituyan.

La carta irá autorizada con la firma de todos los individuos que componen la junta.

De ella han sido nombrados vicepresidentes los señores Egullior y marqués de Perales.

## EL VICEALMIRANTE MONTOJO

A los sesenta y nueve años y víctima de crónica dolencia, falleció el domingo último el vicealmirante de la armada D. Vicente Montojo y Trillo.

A los quince años de edad ingresó en el servicio de la patria como guardia marina, y durante su larga carrera se distinguió en muchas ocasiones.

Hizo las campañas de Santo Domingo y la primera de Cuba. En la de Joló mandó las baterías de marina.

Fué mayor general de la escuadra que mandó personalmente el rey Alfonso XII.

En el mucho tiempo que navegó mandó, entre otras, las goletas «Urdano», «Ligera» y «Circo», y los vapores «Guadalquivir» y «Lepanto», las fragatas «Zaragoza» y «Villa de Madrid» y el crucero «Reina Regente».

Fué ayudante del rey y de la reina regente y perteneció al Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Hallábase condecorado con la Gran Cruz de San Hermenegildo, de San Benito de Avis de Portugal, cruces de Mérito Naval y Militar de segunda clase y medalla de Joló. Era comendador de Carlos III, de la orden de Francisco José de Austria, de San Estanislao de Rusia y de la Real de Camboya.

## CÁMARA FRANCESA

Paris 20.

Abresse la sesión de hoy en la Cámara bajo la presidencia de M. Mesureur, el cual concedo la palabra á M. Frache, para que continúe su discurso de ayer.

El presidente es interrumpido por gritos que piden la suspensión del debate por no haber suficiente número de diputados.

El total de diputados presentes no llegó á 40.

Después de varios minutos en que los ugieres se dedican á buscar á M. Frache por los pasillos, una voz grita:

«M. Frache está con M. Deschanel en la cantina.»

Aparece M. Frache sofocado, con un enorme expediente.

(Risas, protestas y gritos.)

Una voz:—Parece que es pesada la carga.

M. Frache sube á la tribuna en medio de un ruido ensordecedor.

M. Mesureur dice: Los diputados que votaron ayer no están presentes hoy.

M. Laciér: Conste que somos cuarenta y ocho.

(M. Frache procede tranquilamente

á la clasificación de sus papeles). El Presidente: La Cámara siempre está en número para deliberar.

Un diputado: Deberíamos esperar al menos el Gobierno.

M. Laciér: Esto es un escándalo. El Presidente le llama al orden.

Entra en la sesión el ministro de Agricultura y poco después M. Waldeck

Rousseau.

Comienza el debate.

M. Frache resnuda su discurso.

Dice que los francmasones no son libertadores, porque quieren por todos los medios imponer la República, de acuerdo con lo votado y establecido en las logias.

(Vivos aplausos en la izquierda).

En el último convento ó asamblea masónica, continúa el orador, unos 350 delegados eran funcionarios pertenecientes á la enseñanza pública.

(Aplausos en la izquierda).

Estos mismos, dice, los que enseñan á la juventud que se burlen y presocundan de los ritos de la Iglesia.

El orador llama la atención sobre la activa propaganda de los instructores, una especie de curas laicos, dice, que enseñan el catecismo del hombre y del ciudadano en vez del catecismo de la religión católica.

Dice que la mayoría de los diputados han tomado la masonería como escabel para llegar al puesto donde se ambicionaban.

(Varias voces, Delide, Delide).

M. Delide protesta.

Así la masonería ha redactado un programa electoral al que deben sujetarse, uno de cuyos principios consiste en comprometerse á votar todas las leyes anticlericales que se presentan á la Cámara; no importa que no lo hayan advertido á sus electores.

M. Laciér: Esto es una restricción mental.

Se declara que va á procederse á la votación.

M. Hubs declara que votará contra la enmienda apoyada por M. Frache.

M. Laciér dice que votará á favor de la libertad de todas las asociaciones, incluso de la francmasonería.

(Risas)

M. Ribot dice que no se trata de discutir ni de votar respecto del ejercicio y de las tendencias de la masonería.

Por lo tanto, invita al autor de la enmienda á que la retire.

M. Frache retira la enmienda.

M. Viviani hace suya la enmienda retirada por M. Frache.

(Aplausos en la izquierda).

Puesta á votación esta enmienda es rechazada por 319 votos contra 3.

Inmediatamente es aprobada la totalidad del artículo 13 por 319 votos contra 232.

Pónese á discusión el artículo 14, redactado en la forma siguiente:

«Nadie podrá ser admitido directamente ni indirectamente por medio de otra persona en un establecimiento de

enseñanza de cualquier orden que sea, si pertenece á corporacion religiosa no autorizada.

A los contraventores se les imponen las penas señaladas en el artículo 2.º párrafo 2.º

La clausura del establecimiento podrá pronunciarse además por sentencia y por condena.

M. Aynard propone una enmienda á este artículo.

Extraña la desconfianza que demuestra la Cámara hacia la libertad de asociación y muy especialmente hacia las asociaciones religiosas.

Lamenta que se ataque el espíritu religioso en lo que es mas noble, en la caridad.

En realidad, dice, lo que quiere evitar es que por medio de la libertad de enseñanza, se haga una competencia libre á la enseñanza del Estado.

La Cámara tiene derecho, añade, á que se hable claro, y espera el orador que el Gobierno hará alguna declaración sobre este punto.

(Aplausos en el centro). M. Aynard dice que el campo de batalla es la enseñanza secundaria, y que existe violacion del principio de libertad de conciencia, del que es una fórmula la libertad de asociación.

M. Leon Bourgeois dice que jamás la enseñanza del Estado ha ofendido las creencias católicas.

M. Aynard alude al discurso pronunciado por M. Waldeck Rousseau en la sesión, diciendo que el jefe del Gobierno prometió imponer su criterio sobre la cuestion religiosa.

M. Massé dice que se pretende demostrar que el actual proyecto perjudica la libertad de enseñanza, siendo que la Iglesia defiende solo esta libertad para establecer un monopolio para ella.

Afirma que la ley no ataca la libertad de conciencia. Termina M. Massé diciendo que su verdad debe resultar del estudio, de la forma y no de la forma.

Se anuncia una interpelacion de monseñor Charles Bernard y se suspende el debate, que continuará mañana.

Las fallas de San José en Valencia

Valencia 19. Esta tradicional fiesta se verifica en el presente año con extraordinario esplendor, siendo en número de 16 las fallas que se quemarán esta noche.

Se aquí una relacion sucinta de las fallas:

Plaza de la Constitucion.—Sobre un pedestal de metro y medio de altura próximamente, se ve al novelista Galdós escribiendo una de sus obras, mientras dos cerdos le muerden las piernas. A cierta distancia dos jóvenes con lentes hacen muecas al autor "Electra".

Calle de la Corregeria.—Representa la fachada de un Palacio parecido al de Greso. En el tejado hay una cucaracha y sobre ella una caja de turrón. Los caballeros hacen esfuerzos para atraparla.

Plaza del Arbol.—Sobre una montaña aparece la Fortuna á quien asedados cesantes. Un agricultor premia el hecho revelando su tristeza.

Calle de Cuarte.—Representa á un cazador que se sorprende ante la caza de un mico sobre una silla y otro mico sobre una urna.

Calle de Lepanto.—Representa una

montaña de la que salen varios brazos que parece llaman á una joven que está en actitud de orar, y sobre la que hay una banda de cuervos. Como se alude en esta falla al asunto de la señorita Ubao.

Calle de Maldonado.—Sobre una alfombra que lleva las armas españolas se ve una ánfora romana á la que se enrolla una serpiente que arroja dinero por la boca. Completan el argumento un obrero y un maestro de escuela.

Plaza del Pilar.—Representa un pedestal sobre el que hay tres columnas, que sostienen cada una una luz, y éstas son de aceite, petróleo y electricidad, abarcando esta alusion el principio, época media y final del siglo XIX.

Calle de Ruzafa.—Una montaña, en cuya cima se ven los adelantos modernos, representados por el fonógrafo y la luz eléctrica, y un globo terráqueo, ostentando en la parte baja un reloj de los que marcan las veinticuatro horas. Sobre el globo aparece sentado el siglo XIX, y sobre éste el nuevo siglo, cuyas figuras son un viejo y un niño. En la falda del monte hay una pareja de labradores admirados.

Plaza Mayor de Ruzafa.—Sobre una plataforma muy artística se levanta un templete, en cuyo centro hay una campana; á la derecha, una mujer ofrece un cirio; á la izquierda, otra, un sobre con valores, y un hombre cerca del templete, alarga la mano para recoger estos donativos. Debajo hay seis figuras con cabezas de burro y carnero. Alude á una capilla clandestina.

Plaza del Principe Alfonso.—Sobre una escalinata se ve á un aragonés blandiendo una navaja, en cuya hoja hay atravesado un corazón. El aragonés lleva mordaza en los labios y le rodean cinco niños desnudos, los cuales llevan carteras con las inscripciones: «Rina-Ma, Ticia-Jus, Cienda-Ha, Ra-Guer, Cultura-Agri, Bras O, Truccion-Ins y Sidencia-Pre».

Además se han levantado fallas alusivas á personajes políticos y á asuntos de actualidad, en las calles del Pintor Sorolla, de D. Juan de Austria, de Matías Perelló (Ruzafa), Gracia y en las plazas de Pertusa y de las Comedias.

Todas serán amenizadas por bandas de música y fuegos de artificio.

El Jurado calificador para la otorgacion de premios se reunió ayer, bajo la presidencia del teniente de alcalde don Aniceto Pastor.

NOTICIAS

Oporto.—Parece que no tiene fundamento el rumor que ha circulado en esta ciudad de que los elementos católicos organizarán otra comision encargada de llevar al Monarca una exposicion y varios documentos favorables á los institutos religiosos.

Lisboa.—En la recepcion de la comision de Oporto por el Rey D. Carlos, á la cual asistieron todos los comisionados de rigurosa etiqueta y el Rey de levita, además del Mensaje leído por el Sr. Araujo, hubo una nota que no ha comunicado el telégrafo y que fué dada por un ex fabricante, quien, adelantándose algunos pasos después de la lectura del Mensaje, exclamó con emocion: «Señor:

Los liberales de Oporto amantes del orden depositan en manos de V. M. sus

aspiraciones para el sosiego de Oporto y de todo el país.

Perdonad, Señor, mi osadía.»

Londres.—La Cámara de los Comunes votó esta madrugada el crédito que el Ministro de la Guerra, Mr. Brodrick, estima necesario para implantar su proyecto de reformas en el ejército, toda vez que la discusion del mismo habrá de continuar en sesiones sucesivas.

Tientsin.—90 soldados ingleses procedentes de Taku han reemplazado á soldados indios que custodiaban los territorios objeto de discusion con los rusos.

Nueva York.—Según un despacho de la Habana, la Comision de Negocios Extranjeros de la Convencion Constitucional de Cuba ha resuelto unánimemente rechazar la enmienda del Senado americano, definiendo las relaciones entre los Estados Unidos y Cuba.

Roma.—El ilustre político Sr. Crispi, al ofrecer hoy sus respetos á la Reina Margarita, se sintió atacado de una súbita dolencia que le hizo caer al suelo, hiriéndose levemente en la cabeza.

Posteriormente se ha dicho que su estado no ofrece gravedad.

París.—Telegrafian de La Haya que han llegado á dicho capital MM. Enri que Rochefort, Roger y Roche, para proseguir la campaña de propaganda en favor de los boers.

Dichos señores se proponen celebrar una conferencia con el consul general del Estado libre de Orange en los Países Bajos, y visitar también al Presidente Krüger.

Marsella.—La comision ejecutiva de los huelguistas ha dirigido al prefecto una comunicacion en la que ofrece reanudar el trabajo por su propia cuenta, bajo la forma cooperativa y con independencia de los empresarios.

El prefecto ha transmitido este ofrecimiento al presidente de la Asociacion de armadores.

París.—El Estado Mayor italiano ha formado un estado comparativo de los gastos militares de cada una de las grandes naciones europeas.

El estudio versa sobre un período de diez años, que comprende de 1892 á 1901. En este período, el término medio de los gastos aprobados por Italia se han elevado á 236 millones y medio por un efectivo de 220.000 hombres, de los cuales 13.500 son oficiales, que representan un gasto medio de 996 francos 50 céntimos por hombre.

En Austria el presupuesto medio es de 407 millones y medio, por un efectivo de 350.657 hombres, de los cuales 21.710 son oficiales, que cuestan por término medio 1.008 francos 10 céntimos por hombre.

En Alemania el término medio de los gastos es de 736 millones, por un efectivo de 604.168 hombres, de los cuales 26.335 son oficiales, que cuestan 1.012 francos 80 céntimos por hombre.

En Rusia se gastan al año 732 millones y medio. Los efectivos ascienden á 1.018.000 hombres; por término medio, 813 francos 13 céntimos por hombre.

En Francia el presupuesto medio es de 645 millones, por un efectivo de 607.325 hombres, que cuestan 1.038 francos por hombre.

Con relacion á la poblacion, las cin-

co grandes potencias representan la proporcion siguiente:

Italia, 6.63 soldados por mil habitantes, que representan una carga por término medio de 7 francos 47 céntimos por habitante; Austria, 7.92 soldados, que cuestan 9 francos 21 céntimos; Alemania, 10.75 soldados, que cuestan 14 francos 08 céntimos; Rusia, 7.04 soldados, que cuestan 5 francos 63 céntimos á cada habitante; Francia, 15.71 soldados por mil habitantes, que representan para cada contribuyente una carga por término medio de 17 francos 25 céntimos.

En resumen: Francia, tanto desde el punto de vista de sus recursos de presupuesto como desde el punto de vista de su poblacion, es la nacion que mas sacrificios hace por su ejército.

Italia sabe mantener la economia en cuanto conviene á su organizacion militar.

Bruselas.—La policia ha tomado grandes precauciones para garantizar la seguridad de la embajada extraordinaria inglesa contra las demostraciones hostiles de que pudiera ser víctima por parte de la multitud.

CONSEJO DEL MÉDICO

Nuestro objeto es interesar al lector en el consejo dado por un médico á los padres de dos niños enfermos desde su tierna infancia. En dicho consejo hay una significacion especial de mucha importancia y que pudiera pasar desgraciadamente inapercibida de muchos. Lo que aconsejó el doctor se leerá en la siguiente carta:

«Barcelona 10 Marzo 99. Muy Sres. míos: Mis dos hijos, José, de cinco años, y Palmira, de dos, vinieron al mundo pequeños y raquíticos. Al llegar á los seis meses, me indicó el Médico les diera al principio de toda comida media cucharada de la Emulsion Scott, con cuyo tratamiento y después de algún tiempo de estar tomando tan excelente preparacion, se demostró un desarrollo físico tan notable, que me animó á continuar el uso de la Emulsion Scott, particularmente en la niña que aun sigue tomándola.



Dispongan como gusten de su afectísimo S. JOSÉ ROMÁN. Su casa, Parlamento, 42, 4.º, 2.º»

Como se ve, el doctor aconsejó el uso de la Emulsion Scott, y el resultado colmo los deseos de los padres. Supongamos, por ejemplo, que la madre, en vez de comprar la Emulsion Scott, hubiese comprado otro remedio aconsejado por alguien, como análogo á la Emulsion Scott. En tal caso, no tendríamos en decir que el resultado no hubiera sido satisfactorio. Los médicos saben que la Emulsion Scott no es lo mismo que otro remedio cualquiera. La Emulsion Scott combina el aceite de hígado de bacalao, los hipofosfitos de cal y de sosa, y la glicerina en una emulsion perfecta, agradable al paladar y de fácil digestión. El éxito de la Emulsion Scott, cuando otros remedios no dan resultado, prueba su gran eficacia para vencer la enfermedad. La verdadera Emulsion Scott se distingue por nuestra marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda—y teniendo cuidado de adquirir la legítima preparacion, se obtendrá el resultado que el cuerpo médico espera cuando prescribe la Emulsion Scott.

SESION DEL AYUNTAMIENTO

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del tercer Teniente de alcalde D. José Rotger Nin, con asistencia de los concejales señores Barcelo, Orfila, Pons Martí, Rodriguez, Siutes Pons, Seguí Mascará y Ponsell.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesion ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la Comision de Policia urbana una instancia de D.ª Julia Vives, viuda de Saura, enderogando la que solicita autorizacion para cambiar una puerta y una ventana en la fachada de la casa n.º 3 de la plaza del Principe.

Se acordó pase á informe de la Comision de Beneficencia una instancia de los consortes Miguel Petrus Juanico y Francisca Sintés Gimenez, vecinos de Alayor, en la que solicitan se les conceda la prohibicion de un niño expósito de la Inclusa de esta ciudad, de

edad de seis años, al que han criado y educado, y prometen dotarle en la forma de costumbre.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Hacienda, con audiencia del arrendatario del arbitrio, una resolución del Sr. Gobernador de la provincia dictada en virtud de una reclamación de D. Juan Pavia Pons, D. Juan Carreras Serra y otros, en la que se dispone se esté á lo acordado por dicha autoridad en 24 Octubre último, eximiendo del arbitrio municipal establecido sobre los puestos de venta de hortalizas y otros artículos, á los dueños de tiendas que satisfacen al Estado la correspondiente contribucion.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Hacienda en una instancia de José Texidor Olives y José Petrus Rosselló, se acordó acceder al traspaso que el primero hace al segundo del arriendo de un trozo de terreno de la propiedad del Municipio situado en la terminacion de la calle de la Infanta, que le fué adjudicado en subasta pública en 31 Octubre de 1898 por término de cuatro años, y denegar la prórroga de dicho arriendo que José Petrus solicita por un período de ocho años mas, toda vez que se opone á esta concesion la Instrucción de 26 Abril de 1900 sobre contratos administrativos.

De conformidad con lo informado por la misma Comisión en una instancia de D. Vicente y D. Antonio Carreras, D. Lorenzo Pons y otros muchos vecinos de esta ciudad, se acordó eximirles del pago del arbitrio municipal establecido sobre los puestos de venta de hortalizas y otros frutos, por los que vendan procedentes de fincas propias, ó que conduzcan en aparcería ó arriendo.

Se dió nuevamente cuenta de los dos dictámenes particulares emitidos en discordia por los vocales de la Comisión de Hacienda D. Juan Orfila y D. Juan J. Rodriguez sobre una instancia presentada por D. Jaime Pons, D. Antonio Vidal y otros vecinos de S. Luis, solicitando se revisen los conciertos y encabezamientos de consumos del extra-radio, correspondientes al año 1898-99, y se corrijan las irregularidades cometidas; y sometida su aprobacion á votacion nominal lo hicieron á favor del dictamen del Sr. Rodriguez, los Srs. Barceló, Ponseti, Sintés Pons, Pons Martí, Seguí Mascaró y Rodriguez; y el del Sr. Orfila su autor y el Sr. Presidente.

En su consecuencia quedó aprobado por mayoría de votos el del Sr. Rodriguez, y acordado que el administrador don Andrés Canet devuelva á los habitantes del extra-radio el importe de los conciertos adicionados y no descontados del cupo al verificarse el reparto aprobado, hecha excepcion de las 800 pesetas que importan los conciertos por el consumo de la fortaleza de Isabel II, siempre que se justifique, como alega el administrador, que los habitantes de ella no se computaron al fijar el cupo total del extra-radio.

Se quedó enterado de varias cuentas de recomposicion de caminos.  
Se señaló la órden del día para la sesion ordinaria inmediata.  
Y se levantó la sesion.

Al día de ayer, frío y nebuloso, ha sucedido el de hoy en que se ha acentuado la baja temperatura con vientos incidiosos del Septentrion.

Se recuerda á los señores socios del «Centro Ciclista Mahonés», que en el día de mañana tendrá lugar la junta general que debía verificarse el día 19 y que no pudo tener efecto por no haberse reunido número suficiente de socios.

Los individuos del Regimiento Infantería de Baleares número 2, oirán misa mañana y el lunes á las once y media en la parroquia de S. Francisco.

Estos días se han empezado á arreglar el piso y construir aceras en la parte superior de la calle de Gracia.

Dice un colega madrileño:  
«Los billetes de 25 pesetas.—El Consejo del Banco de España, atendiendo lo que se decía en algunos Circulos acerca de la circulacion excesiva de billetes de 25 pesetas, se ocupó en restringirla, acordando no darlos en los pagos, y abonando, en lugar de ellos, plata, ya que en las transacciones corrientes son los que la sustituyen.

La Cámara de Comercio de Bilbao y otros centros han pedido que no se sustituya la circulacion de billetes de 25 pesetas, y parece que el Banco volverá á entregarlos en los pagos.»

Ha sido suspendida la botadura al agua de la grúa construida por la «Maquinista Naval» que debía tener lugar hoy.

Dicha operacion se verificará el próximo martes.

El «Boletín Oficial» de la provincia publica el Reglamento provisional aprobado por el Ministro de Hacienda para la ejecucion de la ley de 27 de Marzo de 1900 en la parte relativa á la formacion del Catastro de la riqueza rústica y pecuaria.

Según noticias, ayer debía subir al dique de Marsella para limpiar sus fondos el vapor correo «Menorquina».

El Tesorero de la Beneficencia Domiciliaria, ha recibido cien pesetas de nuestro querido amigo D. Agustín Landino, á quien en nombre de los pobres que ampara dicha Asociacion, damos las mas expresivas gracias.

El «Diario Oficial de Marina» publica una circular dirigida á los jefes de los departamentos recordándoles ordenen á sus subordinados la entrega de las hojas de servicio totalizadas en 31 de Diciembre pasado.

Incurrirán en responsabilidad quienes abstengáanse de hacerlo.

El Sr. Presidente de la Junta Provincial de la Liga Marítima de esta ciudad nos ha facilitado la siguiente comunicacion que en el correo de ayer recibí de la Junta Central.

«Tengo el gusto de participar á V. S. que en sesion del día de ayer fué acordado dirigir al Sr. Ministro de Marina una exposicion, sintetizando las aspiraciones de la Liga, de que sean utilizados por la industria nacional, sin gravamen para el Tesoro, los diques construidos para la Habana y Subic con preferencia á su enagenacion á manos extranjeras.

Dios guarde á V. S. m. a.—Madrid 14 de Marzo de 1091.—Adolfo Navarrete.»

En las tres iglesias parroquiales y del Sagrado Corazon de Jesús, hoy, despues del canto de víperas, se ha empezado la solemne manifestacion del lábaro de la Santa Cruz, denominado en nuestro dialecto, *la Vera Creu*, y previos los cultos de rúbrica se ha procedido á velar las imágenes.

En la viña de *l'amu'n Pere Buinó*, mañana domingo y pasado mañana, fiesta de la Anunciacion, á las 3 de la tarde habrá un *glosat* que promete verse muy concurrido por el aliciente de estar á cargo de dos acreditados improvisadores de Alayor, estando abierto á disposicion del público el restaurant servido por el renombrado cocinero Antonio Alcover.

Ha sido bien acogida por los arrendatarios del Teatro Principal y gran parte del público, la proposicion presentada por una compañía de operaitaliana, solicitando dar en dicho coliseo una série de funciones durante la próxima temporada de Pascuas.

*Pepitas de oro.*—Un despacho de Helena, del Estado de Montana (Estados Unidos) dice que en los desmontes que se están haciendo en la principal calle de la ciudad, se han descubierto pepitas de oro á poca profundidad. Los obreros sacaron el precioso mineral en presencia de inmensa multitud, que aplaudía con entusiasmo.

Se cuenta que el contratista de las obras del Casino las ha pagado con el oro que ha sacado de las excavaciones practicadas para hacer los cimientos. Los viejos mineros del país afirman que queda poco oro; pero que la ciudad se halla edificada sobre terrenos que fueron antiguamente riquísimas minas.

**MI PROGRAMA**

DEBUT  
Yo os saludo mis lectores y benevolencia os pido, pero... estoy tan aburrido, que me voy á dedicar á escribir cualquiera cosa que yo llamaré... quintilla, ovillejo, ... redondilla, y aún soneto ó madrigal.  
Voy á escribir; escribiendo, la vida se hace mas corta; y advierto que no me importa que guste mi verso ó no; si es que no me lo publican, guardo la pluma y... me aguanto; que los ecos de mi canto basta que los oiga yo.  
¿Quién no siente poesia aizando la vista al Cielo?  
¿Qué alma no remonta el vuelo en las alas del pensar?  
Entonces, nada os extrañe que á escribir versos me atreva; la única cuerda que queda en mi lira, va á vibrar.  
Cantaré... al romper el alba de la noche el negro manto; uniendo mi ronco canto al trino del ruiseñor; cantaré en la negra noche á unisono con el buho, siendo entonces nuestro duo tristes ecos del dolor.  
Os hablaré en mis poesías del rocío, de las flores, de los pálidos colores del cielo crepuscular, del amor, de la locura (dos cosas que son iguales) y aún los sucesos locales me atreveré á comentar.  
Le diré al mar... que es bravío; al sol... que se deje ver, que vamos á emojecer con tanta humedad; y al frío que deje á la primavera venir, con sus bellas flores y pájaros trinadores á anunciarnos el estío.  
En fin en todos los tonos pienso atrevido cantar; si dicen que lo hago mal, eso hace tiempo lo sé; voy á terminar lectores repito; benevolencia, si es que no gusta... paciencia, que yo también la tendré.

BRISOLARA.

**Cotizacion oficial**

Madrid 23.—4 t.

4 por ciento interior.	72'50
Item Exterior.	79'30
Idem Amortizable.	81'30
Carpeta provisional amort.	92'20
Billetes Hip. Cuba, 86.	86'40
Idem id. del 90.	72'00
Acciones Banco España.	487'00
Comp. Arrend. Tabacos.	000'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	34'90 á 35'30
Londres á la vista.	33'97 á 34'08
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

Plas.

Suma anterior.	8.174'72
Una devota persona.	3'00
Una devota de la Inmaculada.	2'00
Una devota de la Purísima.	5'00
Depositado en el cepillo de la iglesia.	4'33
	8.189'05

(Continuara)

**Telegramas**  
DE  
**El Bien Público**

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 23.  
La «Gaceta» de Madrid publica el nombramiento, en virtud de concurso, de catedrático de gimnasia del Instituto de Mahon á favor de D. Narciso Vazquez Torres, con el haber anual de mil pesetas.

Madrid 23.  
Algunos liberales importantes calculan que las Cortes se constituirán el 1.º de Julio, y que se entablará vivo é interesante debate en la discusion del Mensaje, en el cual intervendrán los socialistas é unionistas.

Madrid 23.  
La enfermedad que sufre el señor Núñez de Arce, va agravándose, infundiendo serios temores.

Madrid 23.  
Washington.—El gobernador americano de Filipinas, Marc-Arthur, telegrafía á su Gobierno, que el general tagalo Tuloso se ha rendido con todas las fuerzas de su mando, por haber terminado, dice, su mision en el Panay.

Madrid 23.  
La Reina y los Príncipes de Asturias han visitado la capilla de la Virgen de la Paloma, presenciando manifestaciones cariñosas del pueblo, que se agolpaba al paso de los regios visitantes.

**Aviso al Comercio**

Se participa á los señores cargadores que la polacra-goleta ANITA, al mando de su patron D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para esta.  
Para informes y demás dirigirse en Barcelona, á los Sres. Moll y Corominas en liquidacion; y en Mahon, á D. Miguel Estela Thomás.  
23—26—28—29

Imp. de M. Parpal

# ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Fidel, Victoriano y oribio.

Santo de mañana.—Stos. Agapito, Sando y Simon

Cultos.—Mañana, Dominica de Pasion, Cuarto domingo de Marzo, en Sta. Maria

lisa a las horas de costumbre; a las 10 la Misa mayor con sermón moral a cargo de

Matias Nuza, Pbro., después la Misa última. Por la tarde Doctrina Cristiana,

Rosario y plática, Vísperas, Completas y Misero. Rosario, sermón cuaresmal por don

Gerónimo Ubeda, Pbro., M. A., al fin Miserere a dos coros; a las 5 saldrá la procesion

del gran Jubileo del Año Santo, visitando la Iglesia del Sagrado Corazon y las tres

arroquias

En la parroquia del Carmen a las 7 y media Misa y Comunión para los Cofrades

del Sto Escapulario y Asociados a la Sarrada Familia; sermón en la Misa mayor

igualmente por la tarde despues de Vísperas y Rosario, procesion claustral, salve

copias.

En la parroquia de S. Francisco de Asis lisa a las 5, 7, y 9; a las 10 la mayor con

sermón de Cuaresma. Por la tarde Catecismo para niños, Vísperas, Rosario, sermón

moral y Miserere a voces.

En el Sagrado Corazon Misas a las 6, y media y a las 12. Por la noche continúa la

evocion del mes del Patriarca S. José.

En el Asilo Calabria Misa a las 7. Por la tarde Doctrina Cristiana. A la noche con-

tinuacion del Septenario de los Dolores.

En las tres iglesias parroquiales y en el sagrado Corazon se manifestará el Sagrado

Signum Crucis con el canto del Vexilla á voces, luego de Vísperas.

El lunes, Misterio de la Anunciacion de Maria Santisima y encarnacion del Hijo

de Dios, en Sta. Maria a las 10 la Misa mayor; solemne en honor del Misterio,

Vísperas, luego la Vera Cruz, juntamente

la Misa última. Por la tarde piadoso Via-Crucis; a las 5 las visitas del Jubileo.

En el Carmen Misa mayor y Vísperas. Por la tarde canto de Completas, Rosario,

sermón moral por D. Germán Ubeda, Presbítero, M. A., y luego el Jubileo.

En S. Francisco a las 10 la Misa mayor y despues solemnes Vísperas. Por la tarde los Pasos del Via-Crucis y Rosario.

Por la noche en las tres iglesias parroquiales rezo del Ave-Maria, Stmo. Rosario

y sermón del Misterio de la Encarnacion de Jesús en las purísimas entrañas de Ma-

ria siempre Virgen.

En el Asilo Calabria continuacion del Septenario Doloroso.

Visita a la Corte de Maria.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Remedio en S. Fran-

cisco.

## Centro General de Negocios

Esta sociedad descuenta el cupon de 1.º de Abril próximo de valores del Estado y locales.—Mahon 21 Marzo de 1901.—González y C. 3—3

## Compañía de Seguros Marítimos

### "ITALIA"

#### AGENCIA EN MAHON

Desde esta fecha se admiten proposiciones en esta Agencia, Infanta, 24, y en Ciudadela, casa de D. Angel Ruiz, calle del

Rosario, para la compra de los efectos salvados del naufragio del vapor italiano

LIFFEY, según inventario de manifiesto en ambos puntos, y separadamente para la

del casco de dicho buque con todas sus máquinas y efectos existentes en el mismo,

en el estado en que se hallan y sitio donde se encuentran unos y otros, siendo a cargo

de los compradores los derechos que correspondan satisfacer a la Hacienda.—Mahon 20 Marzo 1901.—El Agente, Juan

Taltavull.

# LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M. de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan a la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles e inmuebles que se pueden perder bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración a la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extrajudicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece a los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter a los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar a las leyes de otros países ni a los conflictos internacionales que se reclaman en su caso, sino que los asegura los tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la dirección general de la Compañía y llegar a un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación.

Sub-Director en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernández Beyá, 7, Mahón.

## El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

### AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintes, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, a 2 pesetas pote.

## A los Sres. Fabricantes de queso!

## A los Sres. Propietarios!

Usando los legítimos cuajos «Hansen» en la elaboración del queso, obtendrán los mejores resu...

Su empleo no puede ser mas económico resultando unos 10 céntimos de peseta para cuajar 100 litros de leche, a los precios hoy corrientes que son:

Cuajo en polvo, el bote de 95 a 100 gramos neto Ptas. 3'38 (sin envase). El mejor tipo de los cuajos del Sr. Chr. Hansen, es manifestar que en 1899 habian obtenido 121 premios procedentes de cuantas Exposiciones de Europa y América habian sido presentados, debiendo añadir los siguientes que han obtenido el año último.

Diploma de Honor. La mas alta recompensa de la Sociedad de Agricultura del reino de Bohemia (Austria). Medalla de Oro. En la Exposicion Agricola de San Petersburgo. Medalla de Oro. En la Exposicion Universal de París.

El Sr. F. Estopara Miranda, Iglesia 14, Mahon, agente y depositario exclusivo de los productos del Sr. Chr. Hansen en las Islas Baleares tendrá a demás gusto en enseñar a cuantas personas deseen enterarse, catálogos modelos de las mas modernas centrifugas mantequeras y demás aparatos para la elaboración de manteques y quesos, desde los mas costosos para grandes lecherías hasta los mas sencillos movidos por fuerza manual.



## MIRANDA FOTOGRAFIA MIRANDA

—DE— FEMENIAS 4

FUNDADA EL AÑO 1869

Se hacen ampliaciones de todas clases y precios y toda clase de trabajos concernientes a este arte.

Hay para vender un buen surtido de vistas de Menorca del tamaño 21 X 27 centímetros a precios muy baratos. Muestrario en la plaza del Carmen, esquina a la calle del Norte.



## ZORRA (PEIX SALAT)

Lo encontrarán fresco y de superior calidad en casa de Gimier, calle de Hannover n.º 1.

## VACUNA

Próxima la primavera se encontrará todos los días en casa Cursach, cirujano.

COS DE GRACIA 4

# EMULSION NADAL

(Es la mejor y más agradable.) Con 80 por 100 aceite hígado bacalao, glicerofosfatos é hipofosfitos.—Recomendada por el Colegio Médico de Barcelona; analizada por el DR. BONET, Catedrático de la Facultad de Farmacia de Madrid.—Cura la tos, catarros, bronquitis, tisis, escrófulas, linfatismo, raquitismo, debilidad, dolores, diabetes etc. Alimento, golosina, medicamento tónico; estimula el desarrollo físico, el crecimiento de los huesos y salida de los dientes; indigestible a embarazadas y niños, aumenta la leche y el vigor.—Crema fluida blanquísima inalterable. De venta en las farmacias.